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RTHK – HK 基督為本基金「生死教育」 
第 35季共建共創智慧社區節目 
由利亞(節目主持人)：由     
鄭炳雄Wallace(香港古蹟文化風俗研究推廣學會主席，及建築物保護師)：W 
盧炳松 BC：BC     
張祝清 Josephine：J 
 
由：今集分享社區與知性，人生必經的階段「生老病死」，我們如何面對死呢？

而中國人比較保守，對死的時候，有很多恐懼、驚的，香港都有很多搞生死教

育，今日我們請了一個機構，名叫「基督為本基金」，和我們分享一下機構的生

死教育理念和工作。 
 
BC：我的名字叫盧炳松，我是基督為本其中一個計劃，叫做「誠心所願」計劃
的創辦人，是香港惟一一間機構不收費用，為一群病危的人士在他們走完人生

旅程之前，幫助他們完成願望的。 
 
由：另外一位是張祝清 Josephine，或者你介紹一下自己。 
 
J：我是這個機構的義工，我已經參與這個機構已經兩年了！多謝大家。 
 
由：不如我問下啦！想了解一下先，本港香港有幾多人每年離世呢？ 
 
BC：大概有五萬人離世，有一半比較突然的，另一半多數是病患或其他，可以
的話，若果這一半可以能夠放下心頭的遺憾，然後記住自己美好的回憶去完成

的。 
 
由：這樣都非常之重要的，若果這一半人在臨死前能夠完成自己的心願，當他

們離開這個世界時都覺得很安祥很開心的。想問問你的機構在什麼時候成立

呢？成立的宗旨和目的是什麼呢？為什麼要成立這個機構呢？這個機構有什麼

特點和其他生死教育機構有什麼不同呢？ 
 
BC：我昔日在一個主題公園工作的，其中有一個團隊向我匯報，是專門招待一
班病重的兒童。他們到了樂園，便招待他們去看卡通人物，若我一有空便去看

他們，我進在他們中間，他們都不知道我是誰？他們只見到一個人進來，而他

們心目中只顧看卡通人物，當他們看見卡通人物呢？原本面無血色和沒有神情

的眼神，突然間眼神發光，成個人變了一樣。我便和自己說，原來圓願的威力

這麼大的。我便和自己說，我 60歲我退休我便去做義工，當我退休時，便和他
們說我去做義工，當時我才知道原來只是 3-17歲的，18歲人士不處理的。然後
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我再去搜查一下，原來全香港沒有一間專做 18歲以上的成年人士去圓願的。這
樣我便去找尋全香港大約 7間醫院和機構有晚晴服務的，有舒緩病房的，當病
人走到最後一刻時，不是進去是醫治他們的病，而是讓他們覺得很安祥、很舒

服地走完他們人生的路。我便問這些主管，若我做這些機構時，你們會否轉介

一些病人(個案)給我？他們說：「當然會啦！」因當藥物都治療不到他們的病
時，我給他們一個尊嚴，一個希望，不是更好嗎？於是我在 2017年年底便開始
這個服務。 
 
由：這個服務非常有意思，不單止可以給 18歲人士可以在他們臨終時達成自己
的願望，甚至可以讓他們家人得到安慰。當時有沒有其他同伴和你一同計劃

呢？你一個人去做，會很辛苦啊！BC 
 
BC：其實當時開始是很辛苦，一個人去做，不知道找誰可以幫助我。我還記得
幾十年來我在大公司工作，然後自己有個辦公室的時候，我連影印機如何連接

我都用了一個小時，我都打了電話問了好幾次，這樣便慢慢開始，開始便有一

位同事，現在便有三位同事。 
 
由：其實你們已進步得很快，由一位同事去到現在三位同事。看見機構不停地

擴展中，但你們始終資源很有限，而面對香港有這麼大的需求時，每一年可以

提供幾多位人士去圓願服務呢？ 
 
BC：我們視乎人手，但過去幾年因為疫情好難估計，通常頭三年大約 20個，但
去年十分利害，我們提供了大約 70個。 
 
由：去年提供還要多。(W：上升得很快) 
 
BC：因為我們調整了模式，我們處理是回到家中的長者或晚晴人士。發覺是快
的。還有一些老人院，雖然老人院不讓我們內進，但他們可以帶長者到院外

邊。所以他們想我們幫他們拍照，想我們幫他們做什麼便什麼！如果他們想我

們帶他們去吃一頓飯便帶他們去吃，吃後便帶他們回院人院。 
 
由：這一個都是方法來！你有沒有想將活動擴張，範疇改善一下？令到更加多

人受惠呢？ 
 
BC：我們時時都在思考，今年我們已包括殘障人士、失明人士、嚴重傷殘人
士。我們更想擴展到可以用英語的香港人，因為我機構都有很多義工是說英

語。但我們擔心處理不到，所以就要「睇餸食飯」，慢慢一步一步去做。現在的

計劃先訓練多些義工。 
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由：其實要有幾多位義工才能達到你的目標呢？或者你如何找多些資源呢？ 
 
BC：我們亦都得到一些機構，撥了一些款項給我們去專門訓練義工。過去十二
個月我們培訓了三千幾人次。 
 
由：這個利害！可以分享一下義工要什麼要求？是不是要求他們懂繪畫、插

花、唱歌或者搞笑呢？ 
 
BC：其實我們比較挑剔些，為什麼呢？因為這些是晚晴人士通常都是插著氧氣
和胃喉。所以我們出隊一定要有醫生或護士義工。非常之感恩，我們通常都找

到的。另外當醫生來一次都會再參與多次，而護士竟然是大醫院的急症室護士

長來。義工通常都是分兩類，一類義工很明顯不願意面對走完人生路的人士，

他們只做我們幕後的工作。因為我們每一次帶這些病危人士外出呢！原成一個

心願呢！我們會拍片、影相，整理後我們會給他們一本相簿，我們內部有一個

指引，就是三個星期內要給他們一本相簿。等他們可以看到、可以記起這件

事，然後會幫他們拍一輯 3-6分鐘的短片。所以有好多義工要做相簿、錄旁
白、剪片、甚至要配音。所以我們每一個個案都會整理這些的。除非該個案申

請人不想要相簿、影片，我們才不會做的。 
 
由：不如 Josephine分享一下，做義工有什麼受訓的機會和有什麼東西可以學
呢？ 
 
J：對啊！我在基督為本基金學到很多不同的知識和技巧，例如：學到主持廣
播、剪片、家庭治療和很多插花的藝術。其實我剛才所講的服務，都是機構給

我們機會學懂知識、技巧去回饋機構的個案受助人。所以我個人覺得這些可以

是個人的裝備不同技巧，這樣可以延伸到愛的技巧去幫助這些個案受助人。反

而我覺得個義工領受得更加多。不錯啊！Wallace，你說得不錯啊！ 
 
W：人的願望有不同，你是否能夠各自分別得出一些可以幫助他們圓夢，一些
是不能夠呢？ 
 
BC：我們大約完成了百多個個案後，發覺呢！大概會分四大類。有一類呢我們
覺得很感動，就是向他人道歉和原諒他或原諒對方，這個名叫「放下恩怨」；我

們試過處理一位 90多歲婆婆，去了老人院 5年，在她入老人院之前去咒詛她隔
離經常幫助她的鄰居，這 5年來都受到這樣的折磨，當她知道自己身體狀況不
好，她回去向她道歉，然後我問她的感覺如何？她說：「安落了！」，在六個月

後她便離開世界了！這類便是「放下恩怨」。第二類是最多，就是想和家人吃一
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頓飯、去一處地方、團聚或者煮一頓飯給他們吃，又或者人他人煮一頓飯給自

己吃，這類是很多的。 
 
由：這個例子讓我想起我和我媽的關係，當時我媽已患了癌症，可能小時候有

些關係而產生磨擦，但在她患病時和她的溝通時間多了，我體諒到她對我們的

照顧上的辛勞，在透過諒解，我們便冰釋前言、關係改善了很多，在最後很想

煮一頓飯給她吃，但當時她已經完全沒有胃口，若果當時能吃到這頓飯，我覺

得非常之完滿，我十分之明白這心情。 
 
BC：第三類，就是想寫一本書，我們叫它是「生命冊子」，有長有短，最長的一
本是 12萬字，是一位牧師，他 16年來 4次嚴重肺炎、4次癌症，他現在仍在
講道，他將自己所有的經驗和其他人對他的看法和鼓勵，就成為一本書，12萬
字。 
 
W：好似一本自傳！ 
 
BC：是見證集！我們幫助他出版和申請了一個書號，這樣我們可以將他的見證
集成為一本書本放在圖書館。讓其他人可以閱讀。有一些比較簡單，10-20頁左
右，我都已出版了十多本，我們手裡有一列書號。這樣我們便決定這本書是教

人向善的、對社會有益處，我們便給它一個書號。若自己分享自己就不會給

予。最後一個好明顯的，名叫「落葉歸根」，就是想回自己家鄉，出生的地點，

成長的地點，在這裡度過最後餘生，和他自己覺得最珍貴的朋友去度過最後餘

生。 
 
W：這些願望現在未必達成啊！因為現在疫情嚴峻！不能回鄉，怎麼辦呢？ 
 
BC：過去幾年我們辦不到！但在疫情前我們完成了多個個案！最遠的一位是送
他到四川成都。 
 
由：我覺得十分感人，當我看他的故事時，其實他真的很難回鄉，最後他可以

和自己的親友見面先離開這個世界。 
 
BC：但這個個案其實他的家人也做了很多，他母親、妹妹、姐姐三個在成都飛
到香港，煮了一頓四川菜給他吃，吃後他十分開心！他現在很想回去！所以我

們恰巧訂到在汶川大地震十周年之前，所有機票都沒有，但竟然給我們找到兩

張機票，這樣她和她丈夫，然後又找到兩張給兩名醫護人員，四人飛去成都，

飛去成都之前，救護車已在機場候命，然後立刻送他去醫院，這樣我們需要配

合！能夠配合先得達到。亦有些個案，是我們處理中的時候已經離逝。是十可
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惜的。真的沒有辦法，但人真的很渺小。 
 
W：其實當你和其他不同人士合作時，他們有什麼要求呢？你有什麼提供的方
法呢？ 
 
BC：其實我們學了一套由一位加拿大學者研發出來的，經過十幾年後，由香港
一位教授名叫 ANDY HO，他去了新加坡，他發覺人病了是沒有任何尊嚴的。所
以要給他們一個尊嚴。這樣我們學了他的一套理論，他做得非常之好，在亞洲

是首屈一指，他在新加坡專門做這樣的工作。他就教了我們的義工如何處理！

其實是將他光輝歲月和昔日的成就發掘出來！然後告知他的家人和朋友知道，

這就是叫家庭尊嚴治療，我們覺得十分有意義的。就透過這個方法而引伸出 12
條問題，而用這些問題帶領患者如何表達出來！在百多個個案當中，其實好多

都不是他們第一個的真正願望。是兒女的願望、或是社工的願望、或者是醫院

護士的願望，所以我們只有兩個的規定，1.他的病是不可逆轉和影響他的生
命，這一定要醫生的證明，如果醫生不能證明呢？我們要求他填寫中心的證明

表格，由我們的醫護委員會作出決定。雖然我是創辦人，但我一個人不能作出

決定。所有個案，我們探訪後便要編寫大約 50字的報告，然後就立即
WhatsApp給 11位委員，要有 8位投票贊成才能去繼續跟進處理。 
 
由：真的不錯啊！大家都比較客觀！ 
 
BC：客觀一些，而他們會投票時問一些問題的。有一些問題是我們沒有想過
的。好似我們第二個個案，第一次我們送一位伯伯回去，他知道自己是腎衰

竭，好快就要離世，他很想回鄉過他最後一個農曆新年。那麼我們便去處理。

當我們寫完簡報後，委員們說不能，若果是他們的家人或親友不想照顧他，而

是利用我們帶他回內地，如果有什麼事，我們就一生都不安心了！所以有兩位

委員，自願親身去探訪這位伯伯(申請人)。我們便用了兩日的時間，而這個個案
都十分神奇的，我們初初都不懂的，當我們決定跟進這個案時，原來這是伊利

沙伯醫院的一個個案，而有一位病房護士，這位護士十分好，叫我們預備一切

所有事，她便告一天的假，陪這位伯伯回鄉，原來有一個故事在背後，這位伯

伯要吃的藥是有嗎啡，原來這位護士一早預備好、已叫醫生填寫證明文件、封

好這些藥物，過關後才告知我這事，問我知不知道這些藥有嗎啡呢？你不用

怕，我已經幫你向海關申請(報)了，若果不是她的幫助，我們帶了這些藥品過關
呢！隨時便控告我們攜帶危險藥物(毒品)，這樣我們「水洗都唔清」！所以十分
神奇，我們去到當地時，都有些委員問農歷新年，他在鄉下過 8天，若果有什
麼事怎麼辧呢？我們便四處找，竟然給我們找到一對牧師夫婦在附近服務的，

這樣我們便叫這對牧師夫婦去照顧他。然後這對牧師夫婦發現原來這位伯伯的

兩個女兒是沒有身份證的。因為他的太太是越南偷渡過去的，所以他們是「黑
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戶」，沒有身份證的。沒有身份證的，她們是不能升讀中學，因為她們在村內讀

小學，所有人都知道她們在這裡出生。所以有很大的問題，但很神奇的，原來

這位牧師是越南人。自小去了澳洲讀書，所以他就有「他鄉遇故之」。他們便互

相分享，牧師便當這位伯伯死前幫助他們去深圳檢驗 DNA。雖然伯伯已離世，
但她們已驗 DNA，所以她們也可以辦理身份證。完全改變了人生。所以我們做
微少的事情，這漣漪效應十分感動，就影響了他的兩個女兒一生，所以他現在

乘車都方便了很多，因為在內地乘車都要出示身份證，是要「實名制」，否則她

們都不能使用。所以你們想想，這改變真的很大！ 
 
由：其實真的這個改變真的很大，令她們能夠重新踏入這個社會，重回正常生

活。我想問問 Josephine，你也接觸了不少例子，那麼例子令你印象很難忘呢？ 
 
J：上兩個月我跟機構去探訪一位陳婆婆，她身患一種癌病，其實她的日子也不
多了！她想回去昔日住在黃大仙屋邨，因為昔日她由結婚，生小孩，然後成為

婆婆都在這裡成長，所以她想回去昔日的住處，探訪她昔日相識的街坊，例如

理髮店的陳仔、豬肉檔的陳伯、賣菜的陳太太，她很想找回昔日的街坊和他們

打個招呼或聊聊天，因為她的病患而不方便回去，機構聽完她的情況後，便立

刻幫助他圓夢。可以尋回她昔日的街坊。當她回到黃大仙屋邨見她昔日的街坊

時，她十分感動，流淚滿面，還緊握我手便說：「十分多謝你！」和這個機構給

了我這個機會尋回昔日的街坊，還可以和他們聊天！還說不出有什麼的感慨。 
 
由：這也不錯啊！這樣我個人覺得十分開心，若我是小孩，找回以前的鄰居和

熟識的商鋪，好似懷念昔日的日子一樣！ 
 
J：對啊！沒有錯！ 
 
由：BC你可以繼續分享，剛才你說有 4種不同種類的例子，還有你覺得那一個
例子都很難忘，趣事或困難都很難面對呢？ 
 
BC：其實對我們來說每個個案都多多少少都有點不同的。 
 
由：因為時間都不多，下一節回來再聽一下不同的例子有什麼經歷、有什麼過

程和結果是怎樣。 
 
由：來到這一集分享到生死，對我們來說是十分傷感的，但人要有盼望，在這

個盼望裡內要有平安和愛！好似我喜歡這首「不變的愛」，在世中或離開的人

呢！都是追求愛的，我希望這段時間和大家分享這首歌。 
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由：今日我聽了很多十分有趣的故事，今日請了兩位嘉賓 BC盧炳松先生、張祝
清 Josephine和我們分享很多有趣的故事，如何面對很多困難、挑戰，BC請你
繼續分享。 
 
BC：我們有時一些個案是處理不到的。只是差一兩天。好似有一年劉德華舉辦
演唱會，我們有一位女士就申請圓願，十分之簡單，就是想和丈夫和 6歲的兒
子去看劉德華演唱會。當時這位女士選擇了 2月 27日，我們便問為什麼選擇這
日，因為和醫生跟她商討過，應該很快便離世。我知道這個是我最後一個和我

丈夫和我兒子慶祝結婚 10周年，對我來說非常重要的。於是我們開始分工和不
同的義工去處理，怎知直到 25號早上家人來電，說她已入院不久便離開世界
了！只是差兩天都不能處理，我們都覺得十分可惜，我們的義工都覺得很不

安、不開心，我們便和義工說，人是十分渺小，有時處理不到真的沒有辧法

的。在幾個月前有一個個案，這個案已經進了醫院，但她是楊千嬅的粉絲！問

我們有沒有方法可以聯絡楊千嬅，這樣我們便找千嬅的助手，原來千嬅不在香

港，但她可以錄一段說話和唱一首歌送給她，千嬅真的清唱一段歌給她。這位

女士每一晚都在聽這首歌十幾次。直到她臨離開世界當晚，都仍在聽。這是十

分感動的！ 
 
由：好似好多困難，都要天時地利人和，又要醫生、護士、又要各方面和家人

都要明白這事，而他自己都要打開心窗去接受這事，怎樣如何處理這種情況

呢？ 
 
BC：其實我們所做的事不多，每一個個案都要或多或少接受死亡的來臨，這樣
我們有一些時間，我們仍在處理中或將出發時，有些個案會突然終止受助，消

失了、或者已回鄉下(內地)，不和我們聯絡，義工問我們如何是好？我們便說不
能強迫他的，便將這事掉淡，一年之後他會回來，這位伯伯是一名太極高手，

不是說那些「太極」，而是他是伍家太極第四代傳人，真的有族譜記下來的。早

上他會去教別人耍太極的，都有幾十年前，而他開始武館都有 60年，他找我們
是想出一本書想述說他的生平，我們寫了一半他便走了，但他也回頭再找我

們，這樣我們便幫他完成，完成有一個好處，就是全香港的武術界、什麼八掛

門，都寫幾句說話來分享這伯伯的感想，這本書，我們幫他出版了兩次。 
 
W：你剛才提到一個很有趣的地方，有時我們都要好忌諱、有時不想面對死
亡，這樣你怎樣改變心態，好似以義工為例，如何讓他們接觸後覺得舒服些

呢？ 
 
J：其實死亡去到他們身上，已經不能逆轉！我們義工用一些溫和式、透過同理
心和他們傾談，希望在對答之中，傾談和懷勉他昔日的光煇歲月或他值得懷念
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的日子，這樣是對受助人一個好寶貴的回憶，這回憶可以延伸到他的下一代和

保存上一代的愛。所以我們義工的角色是一個中間的渠道，連貫當事人和受助

者和家人，希望可以整合到他們兩代之間關係更加緊密，更加有愛。 
 
由：會不會有一件事，我想了解一下，其實你這個很緊要的，是橋樑來的，可

能這個回憶將幾代的關係融和了，或認識了上一代經歷了很多困難和很多事，

才到我們的父母，然後到我們的子女？ 
 
J：其實是對的，這樣看似很簡單，其實中間我們都做了很多背後的背景、搜
集，希望可以連繫到兩代之間的關係和共融。 
 
W：剛才和 BC分享，原來哀傷都有分 5個階段的。你在 Z過程當中如何與受眾
去溝通一下呢？ 
 
BC：其實一般來說，一知道這個消息好多人都不會相信是自己的。「不會的、不
會的。」 
 
由：都是否定？ 
 
BC：否定，所以要一段時間去接受的，第二然後就會問，為什麼是我？我做錯
什麼？我一生都幫助人，為何我這麼慘的結局？有一種強烈的憤怒感！我們要

給多他一段時間和空間，所以不是一發現這事就立刻開始；第三個階段，開始

會討價還價，未必和我們討價還價，可能會與他相信的「神」，向神明討價還

價，他可能會說：我會否積多一點公德！我就會無事呢？當這些都完全不成功

之後呢？會開始有抑鬱，好沮喪，當好沮喪時，做什麼都沒有興趣的。這樣開

始會自己封閉，不讓他人探訪，不願意見人，到了這個階段的時候，我們未必

可以立刻切入，我們差不多等待到最後，他開始認識到死亡來臨了，所以我常

常都說，好似開玩笑一樣，我的朋友說你的服務又不收費，又送這些，又送相

簿，又送 VIDEO，實會由尖沙咀排隊到沙頭角，其實不是的，因為他們來到，
要某種程度接受到死亡，而不是他不接受，而是他家人不接受，又或者不是他

家人不接受，而是他身邊的朋友不讓他來，當我們遇到這些呢？我們會卻步，

都要等待他要接受到才讓他來。 
 
由：其實，人最難經歷那個階段？ 
 
BC：其實最難的階段是他一定要接受到死亡，因為接受之前都要有 4個階段，
為何偏偏選中我呢？好多人都會問我們，為何偏偏選中我呢？我說我沒有答

案。 
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W：但在這個階段，對一般的人都幾難去接受的，但當他接受到死亡時，是否
對生命的看法有所不同呢？ 
 
BC：對啊！有宗教和沒有宗教都有好大的分別！例如我們是基督徒的話，我們
相信死亡不是一個終結，是另一個階段的開始，所以我們都相信，信徒們相信

將來都會見面的。這樣就完全不同了！當然有些人會有另一個想法，好似佛教

徒會有不同的看法！我覺得我們處理了百幾個個案後，有宗教是容易接受過沒

有宗教的。 
 
由：但生命教育對社會有什麼意義呢？ 
 
BC：若果你知道這個死亡只是一個暫別，你就不會在你生命當中根根計較，就
不會有仇必報，你要活在當下，你試想人生這麼長，就當看不見吧！這個社會

變得祥和一些，所以我們所說的生命教育的意義，是讓這個社會祥和一些，人

們都有愛心多些的，人幫助人都會多些的。 
 
由：這樣真的很有意義啊！或者教授你都分享一定社區與知性，生死教育對社

區，對社區都有一定影響，都有一定重要性，可以分享一下和加拿大溫哥華提

昇民眾參與例子方面，我們有什麼可以值得參考呢？ 
 
W：溫哥華這個城巿形造有一個這樣的案例，都是有不同人士的參與，通過一
些不同的環境或參與的方式去表達大家自己的意思！大家都知道溫哥華是一個

很好的退休城巿，去到不同的地方，包括老人中心，學校去收集意見，不單止

是個普通的收集，而更多人的參與。我覺得這樣是十分重要，好似剛才聽 BC分
享，生命每一個人都有，每一個人都要面對死亡，這是一個共同體，我們如何

比較有一個系統方法呢？去收集不同的意見，去製造一個更加好的社區呢？ 
 
由：今日好高興兩位分享了好多關於生死教育的概念，下一節回來便分享社區

由我創。如何建立這一個社會呢？ 
 
由：今次請來兩位嘉賓 BC和 Joesphine和我們分享一下社區由我創這個概念，
先講下你們兩位如何看生死呢？ 
 
BC：我覺得生命和死亡，我剛才都說過，死亡只不過是一個階段的完結，若果
你有信仰的話，你就會相信另一個階段的開始。尤其是當你有親友離世時，都

覺得是一個暫別來的。因為我們會重聚的。 
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由：唔，Josephine呢？ 
 
J：其實都是的，我覺得，我先分享我為何要加入做義工呢？說起 10年前，我
丈夫患鼻咽癌而離世，當他臨終時情深對我說，我沒有遺憾的，當時我聽到這

句說話，我十分安慰，因為我覺得已經沒有逆轉的。真的會離開這個世界、離

開家人，而他能說出自己沒有遺憾呢？我覺得我十分安慰，反而給了我們家人

的祝福，所以我覺得更加有意義。剛巧兩年前有朋友介紹一間機構叫基督為本

基金的機構，就是幫助人圓夢，我知道後我二話不說就要參加義工，好想幫助

人圓夢，就是這樣。 
 
由：不如問問 DR WALLACE，你又如何看生死？ 
 
W：生死呢？不是由我決定！我都有信仰的，所以對我來說是很自然的，但有
一個問題，我們好多時都很執著，或者有些放不低，所以最重要的一件事，就

是能否放下，我覺得真的很難。 
 
由：對我來說生死，學你所講，是恐懼的。因為不知道下一步是什麼？但學你

所說，我們有信仰呢？就覺得這個時間是有希望，亦都是一個階段來的。其實

我們是有機會重聚的。不過分享一下，你身邊的人，Josephine，你剛才說你身
邊的人已經離開了，你如何面對這個困境呢？ 
 
J：困境，一定有的，因為我自己的性格較為樂觀，而我覺得死亡是不能逃避
的。既然不能逃避，所以我們要更加樂觀去把握時間去活在當下，多些和家人

一起渡過珍貴的時間，要表達多些愛意，這樣才可以讓人生更加有意義，又或

者多些做自己想做的事，又或者夢想盡量去達成，這樣對自己人生更加有意

義，到了死亡時，你都會覺得沒有遺憾！ 
 
由：問問 BC，當時你有這個構思做這個服務，其實你有沒有想過，連你對生死
的概念有所改變呢？ 
 
BC：其實改變都幾大的，我母親在年多之前的疫情而離世的。因她在家跌倒，
加上醫院不許探訪，我們家人做了明確決定，將她轉到私立醫院，而私家醫院

是允許探訪，所以我們一家人可以去探望她，然後便離世。我們都覺得沒有遺

憾。起碼至少都在我們家屬裡，這樣自己覺得做了這個義工的影響，不過我都

是全職，但是我是全職義工來的。 
 
由：我自己說過我母親的離世都是癌症的，因我覺得最沒有遺憾呢！就是我母

親相信了耶穌，她說在她離世後，要用基督教儀式，所以我們全家人都要遵從
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她的遺願，不可以爭吵！因為死後都有很多儀式而爭吵的。因為這樣令我十分

開心，因為很多教會弟兄姊妹來送別她，因為我爸爸都覺得一般老人家沒有太

多朋友，因為有很多都已離世，但當日她的喪禮，有很多人來聽她的見證，看

到我媽媽一生有很多過程，變相提醒我們這班仔女，好似很安慰。 
 
BC：我媽媽都是有信仰的，不過我有些弟兄姊妹沒有信仰，或者有其他宗教。
其實是有爭議的。但我十分感恩，就是幫我負責組織這件事的殯儀館的人，他

也是信徒來的，他說了一句話，就將這爭議平息了，就是「無論你信什麼宗教

都好，你都要尊重你母親！」你媽媽是信基督教的話，你所有儀式都要是基督

教！所以我當時很感動，因為大家有不同的看法，要用什麼儀式、什麼儀式，

甚至我媽媽入葬時著什麼衣服，但他說了這句話後，全部人都不出聲了！ 
 
W：其實我們面對死亡，尤其是華人，好似香港現在的狀態，好似還未預備得
很充裕？請問你的機構有沒有不同的服務(活動)是分享這類呢？ 
 
BC：其實要講死亡，首先要講生命，所以我們會入大學、中學、小學，會分享
一些如何勉勵、如何鼓勵他人，去找一些叫再生勇士、逆境自強的人，我們不

時邀請他們和我們一同去學校的學生、或老人院的長者、甚至社區中心分享他

們的奮鬥故事，怎樣叫逆境自強，惟有你在逆境裡你能夠自強的話，慢慢地帶

到你去到面對死亡時就不再恐懼了！ 
 
由：這樣都非常重要，人真的要面對自己的恐懼先可以克服到困難，這樣說，

你們覺到了這麼智識，你如何幫助身邊的人呢？Josephine，你都經歷過困難，
你如何幫助身邊的人去面對哀傷呢？ 
 
J：你說得對！因為我自己面對自己的配偶離世，其實是一個很大的悲傷，但悲
傷之中，感受到的困難是不容易過的，當我做這個義工感同身受去面對受助

者，身患的癌病或者絕境是不能逆轉的話，我很感動知道他們的困難，所以我

會用同理心和他們聊天，去了解他們昔日的光輝歲月，有什麼懷勉過去，又或

者和家人有什麼爭吵，或者有什麼圓夢，我們都盡量配合可以達到他的夢想，

就沒有這個遺憾而離開這個世界。所以我們當中的技巧和如何和他們聊天是十

分重要，他們會覺得舒懷和與家人一同感受到愛！ 
 
由：我記得你們有一個例子，兩夫妻年紀都很大，他們去迪士尼去拍攝結婚

照，這是不是對他們很震撼，因為年紀年輕時沒有錢，或者當時環境也不可

以，你們這樣做，你們有什麼感覺呢？ 
 
BC：很多時他們的感覺，你看見他們的笑容，你看見他們的對話，兩個好似初
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戀情人，你看見他們的神態，我會和身邊的人說，幾辛苦都藉得的，十分開

心，這種甜蜜，你沒有經歷過很難明白。 
 
由：聽到這裡，BC，不如你幫我們總結一下，生死教育是什麼，和為什麼這麼
重要？ 
 
BC：其實簡單講一句，是叫我們「活在當下！」是要我們將這愛延續下去，因
為愛會看輕別人對你的不好，你對別人的不好。都發覺這世界都幾多恩恩怨

怨，這些都要放下。 
 
由：其實這真是很有意思的。我們真的要學懂放下，活在當下這樣事。 


